

第六十三回
国
会
参
議
院
社
会
労
働
委
員
会
会
議
録

第六号 (刷り直しの分)

昭和四十五年三月二十四日(火曜日)

午後一時二十九分開会

出席者は左のとおり。

委員長
理事

委員

佐野 芳雄君

上原 正吉君

鹿島 俊雄君

渋谷 邦彦君

黒木 利克君

高田 浩運君

山崎 五郎君

春江君

占部 秀男君

藤原 道子君

柏原 ヤス君

中沢伊登子君

佐々木義武君

橋本龍太郎君

金光 克己君

中原 武夫君

説明員

厚生省社会局保
護課長

官嶋 剛君

衆議院議員
社会労働委員長
代理理事厚生省政務次官
厚生省環境衛生
局長

厚生省医務局長

松尾 正雄君

事務局側
常任委員会専門
員本日の会議に付した案件
○柔道整復師法案(衆議院提出)
○建築物における衛生的環境の確保に関する法律

案(衆議院提出)

○社会安全保障制度等に関する調査
(生活保護に関する件)

○委員長(佐野芳雄君) ただいまから社会労働委員会を開会いたします。

柔道整復師法案(衆第六号)を議題といたします。

提出者衆議院社会労働委員長代理理事佐々木義武君から提案理由の説明を聴取いたします。佐々木君。

○衆議院議員(佐々木義武君) ただいま議題となりました柔道整復師法案の提案の理由を御説明申し上げます。

柔道整復技術は、日本において長い伝統のもとに発達してきた非観血的徒手整復療法として、医療の分野をない西洋医学の導入研究と相ま

り、現代において必要欠くべからざる治療技術として国民大衆の支持を受けているのあります。

かように、柔道整復師の場合は、その沿革等において、あん摩マッサージ指圧師、はり師、きゅう師等とは異なる独自の存在を有しております。また、その施術の対象ももっぱら骨折、脱臼の非観血的徒手整復を含めた打撲、捻挫など新鮮なる負傷に限られているのであります。

しかし、現状におきましては、柔道整復師も同じ医業類似行為の範囲にあるということで、あん摩マッサージ指圧師、はり師、きゅう師及び柔道整復師等に関する法律によって規制されているのであります。

本案は、以上のような柔道整復術の実態にかかる

がみ、現行のあん摩マッサージ指圧師、はり師、きゅう師及び柔道整復師等に関する法律から柔道整復師に関する規定をはずして、柔道整復師についての単独法を制定し、柔道整復業の発展をはからうとするものであります。

なお、この際、柔道整復の業務並びにあん摩、マッサージ、指圧、はり、きゅう等の業務が一そろ適正に行なわれるようにするため、罰則の強化整備を行なうとともに、從来政令及び省令で定められておりました一部の規定を法律の規定とした所要の改正を行なおうとするものであります。

以上が本法律案を提出いたしました理由及びその概要であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申し上げます。

○委員長(佐野芳雄君) 本日は、本案に対する提案理由の説明聽取のみにとどめておきます。

○委員長(佐野芳雄君) 次に、建築物における衛生的環境の確保に関する法律案(衆第七号)を議題といたします。

提出者衆議院社会労働委員長代理理事佐々木義武君から提案理由の説明を聴取いたします。佐々木君。

○衆議院議員(佐々木義武君) ただいま議題となる

第一に、この法律において「特定建築物」とは、興行場、百貨店、店舗、事務所、学校、共同住宅等の用に供される相当程度の規模を有する建物で、多数の者が使用し、または利用しがつ、その維持管理について環境衛生上特に配慮が必要なものとして政令で定めるものと言います。

第二に、特定建築物の所有者等は、政令で定める建築物環境衛生管理基準に従つて、その建物を維持管理しなければならないであります。

この建築物環境衛生管理基準は、空気環境の調整、給水及び排水の管理、清掃、ネズミ、こん虫等の防除その他環境衛生上必要な措置について定めるのであります。

第三に、特定建築物の所有者は、その建物の維持管理を監督させるため、建築物環境衛生管理技術者免状を有する者のうちから建築物環境衛生管

理技術者を選任しなければならないこととなつてあります。

わが国は近年、人口及び産業の都市集中、高度の経済成長、建築技術の著しい進歩等によつて、建築物の高層化、巨大化が促進されるとともに、その数はますます増加する傾向にあります。

これらの多数の者が使用しましたは利用する建築物の衛生状態を見ますと、その環境衛生の維持

おります。

この建築物環境衛生管理技術者免状は、厚生大臣が指定した講習会の課程を終了した者または厚生大臣が行なう試験に合格した者に与えられるものであります。

第四に、特定建築物の所有者は、その建物が使用されるに至ったときは、一ヵ月以内にその旨を都道府県知事に届け出るものとし、この届出を受けた都道府県知事は、政令で定める建築物については、その旨を都道府県労働基準局長に通知するこことなっております。

第五に、都道府県知事は、特定建築物の維持管理が衛生管理基準に従つて行なわれておらず、人の健康をそこない、またはそこなうおそれがあると認めるときは、その所有者等に対し、維持管理方法の改善を命じ、または当該建築物の使用または設備の使用を停止し、もしくは制限することができることとします。

以上が本法律案の提案理由とそのおもな内容であります。何とぞ、慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申し上げます。

この両法律案は、衆議院におきましては、自由民主党、社会党、公明党、民社党及び日本共産党の各党合意の上、社会労働委員長が提出したものであります。したがいまして、満場一致で可決しましたのでございます。何とぞよろしくお願い申し上げます。

○委員長(佐野芳雄君) 本日は、本案に対する提案理由の説明聽取のみにとどめておきます。

○渋谷邦彦君 最近、社会問題の一つとして表面

化しつつあります生活保護のあり方について、当局の姿勢、また見解等をお伺いしたいと思うのであります。

昭和四十五年度の予算規模を見ましても、厚生省所管においては一兆一千三百五十五億という膨大なものであります。

いうものは二千億をこえるという状況でございます。したがいまして、当然国民の税金として扱われる場合には、これが適正に行なわれているかどうか、これが最大の焦点ではなかろうかと思うのでございます。

そこで、第一にお尋ねしたいことは、厚生白書等によつてもある程度は心得ているつもりでござりますけれども、現状における生活保護のいわゆる世帯、あるいは人員の推移についてはどうなつてござります。

○政府委員(橋本龍太郎君) 御承知のとおり、非常に経済の伸展が著しい状況であります。また、わが国の人口動態も変化しつつあります。それだけにわが国の「一期期」を考えますと、飛躍的に働き得る能力を持つ方、また働きたいという意欲を持つ方々の職場が広げられておりますし、また

保護世帯または対象人員ともに次第に漸減の傾向を示しつつあります。こまかい数字等、もし御必要ありますから事務局からこまかく申し上げます。

昭和三十八年ぐらいと比べてみると、大体六万人ぐらいずつ漸減してきている傾向でござります。その漸減してきております原因は、最初に申し上げましたとおり、わが国の経済の成長に伴いまして稼働する意思を持つ、また稼働する能力を持つ方々が生活保護の境遇を脱して、みずからの方によつてみずから生活をささえていかれる方

に向かいつつある、そういう状況であります。○渋谷邦彦君 ただいまおつやいました数字、私ちょっと聞き違えたのではないかと思うのですが、保護課長いかがでございますか。間違ありませんか。

○説明員(宮崎剛君) 間違いございません。向だと思うわけでありますけれども、今日の日本社会環境のものもろの要素といふものを考えてみたときに、急激に減少することは思われませんし、また、この法律によって保護を受けている人たちがいま一刻も早く社会に復帰されたいと望むのは当然でございますし、それにしてもはたして現状においてそれだけの能力を回復できるような環境に置かれているだらうかどうかということも、われわれとしては、非常に心配をするとこ

りであります。

そこで、第二点として伺いたいことは、現在の生活の保護基準というものが、ただいま申し上げましたように、物価の上昇と相まって、はたして生活し得る、いわゆる最低限度の生活を保障し得る状況に置かれているのかどうか、この点をひとつお伺いしたいと思います。

○政府委員(橋本龍太郎君) 一応わが国の憲法に定められておる最低生活は十分に保障いたしておりますといふ考え方であります。

○渋谷邦彦君 現在の標準家庭を例にとってみた場合、いろいろケースによつて違うだらうと思いまますけれども、たしか三万四千何がしという金額が基準になつてゐるはずだと思ひます。はたして、今日の物価の上昇と相ましまして、これだけの金額で最低生活ができるものかどうかという疑問が出てくるわけござりますけれども、その点はいかがでございましょうか。

○政府委員(橋本龍太郎君) ただいま渋谷委員から御指摘がありましたものは、いわゆる標準四人世帯一級地の場合であると思います。確かに生活扶助三万四千三百三十七円という数字はそのとおりであります。しかし、その場合、いわゆる勤労控

除その他、そしてこれは縦横別でありますし、子供の教育費のあるなし、いろいろな点で変化がござりますけれども、こうるものを見てまいりますと、大体おおむねこれは四万円見当に当たります。そしてまた、住宅をお持ちでない方は、これにお家賃が合算されますので、約四万三千円程度となる。この数字は、きょう申し上げたのでは必ずしも御理解いただけないかもしれませんので、一つの例を申し上げたいと思います。大体本省の若い係長、これが大体月額手取りにいたしまして四万五、六千円見当でございます。これから比較いたしました場合、東京都の一級地の四人世帯おおむね四万円、家賃の必要な方の場合に四万三千円見当という金額が不當のものであるとは私は考えておりません。

○渋谷邦彦君 そうしますと、十分ではないけれども、いまおあげになりました例からかんがみても、東京を中心としたその他の地域においても、まあまあ生活に支障を来たすようなおそれはない、このよう理解してよろしくどうぞあります。

○政府委員(橋本龍太郎君) まさにそのとおりであります。

○渋谷邦彦君 この生活保護の問題につきましては、非常に多岐にわたりますし、また具体的に数字をあげていただきたいということになりますと、幾ら時間があつても足りない。いずれそのとおりに応じてお聞きをしたいと思いますので、きょうは、その生活保護のいわゆる本来のあり方といふものを軸にいたしましてお尋ねをしようと思うのでございます。

次に、生活保護関係についての運用でございますけれども、これが法律に定められたとおりに適正になされているかどうか、非常に抽象的な言い方かもしれないがございませんけれども、できましたならば、お尋ねをさせていただきます御説明をいただければよろしいかと思います。

○政府委員(橋本龍太郎君) 生活保護法が、いま今日までのあるいは最近の事例から具体的な数字等をあげていただきまして御説明をいただければよろしいかと思います。

ゆる憲法に基づく国民の最低生活を保障する、そういう重大な使命を帯びておりますだけに、私どもとしては、鋭意、適正な運用を今日まではかってまいつたつもりであります。それが完全に適正に運用をされていくかとお尋ねを受けましたならば、遺憾ながら、これは必ずしも万全であるといふことを申し上げ切れないのが遺憾であります。が、ただ、私どもとしては、いわゆる生活保護の指導監査の対象を本省としても、また地方自治体としても整備を願い、できる限りの運用の適正をはかっておるつもりであります。むしろ数字をと言われますと、必ずしもこまかい具体的な数字がここであげられるだけの準備をいたしておりませんが、私どもは、おおむね適正な運用がなされておるという自信はござりますけれども、なお一部に必ずしも適正に行なわれておるとは申し上げられない点があることも承知をいたしております。そうした点につきましては、今後なお運用の適正をはかっていきたいと考えております。

○渋谷邦彦君 いまのお答えでございましたと、まあ、現状としては適正に行なわれておるほうがき

わめて多い、むしろ問題にすべき内容というものはきわめて限られているというふうな印象を受けたわけでございますけれども、こまかい数字はと

もかくといたしまして、たとえば四十四年度、あるいはさかのぼつて四十三年度ぐらいでもけつこ

うだと思ひますけれども、概略でよろしくどうございますが、現在申請を受け付けたものがどのくらいありますと、そうして残念ながら適正を欠くと判定されたものがどのくらいあるのか。これはむしろ保護課長にお尋ねしたほうがよろしいのかと思います。

○説明員(宮嶋剛君) ただいま先生のおつしやい

ました、いま、どのくらい申請を受け付けておつ

て、それをどのくらい断わったか、その数字は、実はいま手元に持ってきておりませんが、先生の

お聞きになりたい点をそんたくいたしまして、別

な数字でござりますが、申し上げますと、先ほど

お聞きましたように、一生懸命に申されますように、一生懸命に

やつておりますけれども、残念ながらときどき不正な問題が起つてまいります。不正受給の件数を申し上げようかと思いますが、四十年度不正受給として発見いたしましたのが六百三十八件、四十一年度が二百九十件、四十二年度が五百七件でございます。なお、四十二年度の五百七件の関係

します金額が四千五百五十万円でございまして、

このうち返還を命じましたものが一千四百五十万円でございます。ストレートの答えではございませんけれども、参考までに申し上げます。

○渋谷邦彦君 この数字は、おそらくは当局とい

たしましても相当正確を期されて、人権問題等も

ざいますけれども、こうした問題が極端に一極

端と申し上げることは、どうかと思ひますけれども、一般的に申しますと、こまかい市と

か、県が所管いたします都部の福祉事務所につきましては、一般的に申しますと、おおむね職員の

充足状況も一〇〇%いませんけれども、おおむ

ね適正な管理ができると思っております。ただ、

残念なことに、大都市を持つております指定都市

でございますとか、あるいはそれを含んでおりま

す、いわゆる都市を持つておる府県の場合でござい

ますけれども、その職員の充足も十分でございま

せんので、そのため、具体的にはいろいろな問

題を出すところもあるようございます。そ

ういう状況もござりますので、私ども、最近は特

に大都市ないしはそれを包んでおります大府県で

ございますが、その事務所の職員の充足につきま

しては、可及的のみやかに整えるように盛んに指

導いたしております。

○説明員(宮嶋剛君) 今日、生活保護の仕事に携

わっております福祉事務所の関係職員の数、ケー

スワーカー等の数は九千人でございます。実は、

私ども、一般的に普通の県の場合には大体六十五

世帯に一人のケースワーカーを置くように指導し

ておりますけれども、残念ながら、現在の充足率

は七五%弱であります、二五%足りません。足

りませんけれども、みんなそれで一生懸念やつ

りありますと、それを悪用するなどするようなことにな

りますと、これはたいへんな社会問題に発展する

危険性はございましょう。残念ながら最近の幾つ

かの事例を見ますと、今後こうした状態をこのま

ま放置していくのかどうかという心配が出てまい

るわけでござります。

○渋谷邦彦君 ただいまのお話のように、七五%

と申しますと、まだまだ将来に問題を残しそうな

気配があるように思われます。そこでいまの御説明を通して、おそらく必ずしも十分ではないといふお答えが返つてくるだらうと思いますけれども、現状の人員で十分な管理、また調査といふものが行ない得る状況に置かれておりましょうか。

○説明員(宮嶋剛君) そこら辺になりますと、具体的になかなかお答えしにくいけれどございますけれども、一般的に申しますと、こまかい市と

か、県が所管いたします都部の福祉事務所につきましては、一般的に申しますと、おおむね職員の

充足状況も一〇〇%いませんけれども、おおむね適正な管理ができると思っております。ただ、

残念なことに、大都市を持つております指定都市でございますとか、あるいはそれを含んでおりま

す、いわゆる都市を持つておる府県の場合でございま

ますけれども、その職員の充足も十分でございま

せんので、そのため、具体的にはいろいろな問題を出すところもあるようございます。そ

ういう状況もござりますので、私ども、最近は特に

その中で最も悪質な行動をしておられた高木

さんですが、その事務所の職員の充足につきま

しては、可及的のみやかに整えるように盛んに指導いたしております。

○渋谷邦彦君 生活保護の本来の精神は、私から

別にあらためて申し上げる必要もないわけであ

りますが、あくまでもあたたかい手を困窮の方に差し伸べてあげるというところにあるわけでございまして、それを悪用するなどするようなことにな

りますと、これはたいへんな社会問題に発展する危険性はございましょう。残念ながら最近の幾つかの事例を見ますと、今後こうした状態をこのま

ま放置していくのかどうかという心配が出てまい

るわけでござります。

○渋谷邦彦君 こうした問題がたまたま発見され

て表されたにつながる非常にその本質的な生活保護

それ自体の性格というものを考えてみた場合に、

これに対しても処分は適正に行なつていくつもりであります。

○渋谷邦彦君 こうした問題がたまたま発見され

て表されたにつながる非常にその本質的な生活保護

の会員であった、とにかくこの種の団体が問題に

なつてゐるようございますが、この「生活と健

康を守る会」というこの任意団体について、当

局としては、どのような見解をお持ちですか。

○政府委員(橋本龍太郎君) ただいまの最初の答弁を補足しながら、その点についてはお答えをいたしたいと思います。

先ほど定員の充足につきまして御質問がありました際、保護課長から申し上げましたとおり、最近、特に大都市における福祉事務所の活動にさまざまな形で実は困難な特殊事態が発生をいたしております。これはいわゆる都市への人口集中、過度の人口集中というもののもたらしたやむを得ない状況もございますし、また、人為的な問題もござります。現在、東京都はじめ大都市に対しましては、特に重点的に監査を繰り返しておるわけでございますが、今後もなおそうした方針を取り続けなければならぬであろうという判断を私どもはいたしておるわけであります。こういう事件が非常に発見がおこなわれた原因も、実はこうした大都市特有の非常に複雑な生活環境、市民生活の環境といふものが一つの原因でありますと同時に、被保護世帯それ自体が、いわゆる「生活と健康を守る会」、こういう特定の団体活動を行なつておりまして、その団体活動の中でも、実態調査に対し十分な協力がいたくなかったというような事態、これも一つの大きな原因であります。特に実施機関の調査活動に対しましてはきわめて非協力でありました。収入申告等の届け出義務を履行しない、あるいは虚偽の申告をいたしておったようなケースもありまして、福祉事務所において十分な被保護者の生活力あるいは就労状況等の実態が把握できなかつたということがこういう事態を招いた原因であります。私は、必ずしもこの「生活と健康を守る会」という、あるいはこの全国組織であります「全国生活と健康を守る会連合会」という特定の団体を云々いたしたいとは思いません。こうしたいわゆる生活保護獲得闘争が、また運用が妨げられてしまうか、こうした活動を展開をしておられる各種の特定な団体の運動につきまして、これによつて生活保護の適正な実施が、また運用が妨げられないように厚生省当局としても特に留意はい

たしてまいつたつもりであります。各都道府県事務所とか、あるいは指定都市等を通じて福祉事務所に対してもそのような指導をしてまいりました。具体的には、ややもすると大挙して福祉事務所に押しかけられて陳情と称する大衆行動をとられるようなケースがございます。こうした行動は適切な制度の運営、実施の上にきわめて障害を来たしますので、陳情ルールを確立してもらいたい。また、特に先ほどの御指摘の足立の事件あるいは中野の事件のように、「生活と健康を守る会」

というその一つの団体の責任ある地位の方々がみずからの姿勢をくずされるような事態があつては、他の方々に対してもきわめて大きな迷惑を及ぼすわけあります。こうした団体のいわゆる責任者、当事者の方々も姿勢を厳正にしていただきたい。同時に、被保護者に対する家庭状況その他適切な把握のために福祉事務所等が活動いたしました場合に十分な協力が得られるような団体としての配慮を願いたい。また、福祉事務所自体の運営、実施のために必要な体制の整備充実等ということを中心にして指導を行なつておるわけであります。一時期きわめて激しかつた、いわゆる陳情といふものに名を借りた集団陳情といいますか、大衆行動といふようなことも、最近ではようやくだいぶ減少してまいりました。

○政府委員(橋本龍太郎君) 生活保護の運用につきまして、その保護の対象となるべき方々あるいは御家庭が「全生連」に参加をしておられ、あるいは「生活と健康を守る会」に参加をしておられる

とおられないことにかかわらず、その保護の対象にすべき家庭であれば、私どもは、当然対象にしていくわけでありまして、この団体の存在ゆえに、この団体からの御要請等があつたからといって別に生活保護の必要もない方々にまで差し上げる意

思は毛頭ないわけでございまして、この点は、ま

ず最初に明確に申し上げさせていただきたいと思

います。ただ、いま渋谷委員も多少お触れになりましたが、「全生連」あるいは「生活と健康を守

る会」というものが、いわゆる規約において、統

一行動を進めて統一戦線を発展させるために奮闘

するというような規定を置かれ、日本共産党が主張している民族民主統一戦線といふものの一翼

をになう組織としての御活動、綱領としても掲げ

ておられるようございます。この団体自体がど

ういう現状でありますから、関係係官が最善の努力

をいたしましてもなお見のがすケースというも

の、見のがす意思は断じてございません。ただ、遺憾ながら必要人員の七五%を充足しているにすぎ

ない現状でありますから、

特定の団体であれ、その団体に所属をされる方で

あれ、不正な受給といふものは、私どもとして

は、見のがす意思は断じてございません。ただ、遺

憾ながら必要人員の七五%を充足しているにすぎ

ない現状でありますから、

関係係官が最善の努力

をいたしましてもなお見のがすケースといふも

の、見のがす意思は断じてございません。これは団体の所属員で

あるうと、何ら特定の団体にかかわりがない個人で

あろうと、不正受給といふものに対しては断じて

しては、発見次第適正な手段はわれわれとしては

取りつもりでございます。これは団体の所属員で

あるうと、何ら特定の

に一つの事例がございまして、これはちょっと古い資料でございますので、現段階として、はたしてどうかと思われる節もございますが、「生健会」の前身といわれます「生活互助会」、これは杉並の「生活互助会」で発行されたもので「生活ニユース」というチラシがございます。一九六三年八月一日発行となつております。この中に、「お知らせ」といたしまして、「杉並生活互助会にまだ加入していない人を十五名入会させた方には箱根温泉一泊旅行に招待します。(都生連)」と、こうあるわけです。こうしたことを御存じかどうか。あるいはまた、このようなことが具体的に実際に行なわれているとするなら、どのようになさるのか、そうしたような問題についてひとつ御見解を示していただきたい、こう思うわけです。

○政府委員(橋本龍太郎君) いま御指摘のありましたそのチラシその他については、実は初めて拝聴いたしました。ただ、常識的に見て、こうした

生活保護というものを聞にはさんで、そうしたチラシ等がまかれることがあります。率直に申し上げましても、その関係者の方が十五名獲得されるかさ

れないと、その関係者の方々から申しあげられること自体、私どもには常識的にならないわけであります。むしろ関係者の方々か

ら、いわゆる生活保護を受けたいと要望される方々から申請がなされ、これを調査した結果が生

活保護を受けるにふさわしい状態、生活保護でお助けをしなければならぬ状態にありましたなら

ば、そのチラシの有無にかかわらず、当然これは生活保護は行なわれなければならぬわけであります。いかにそのチラシで勧誘をされて多数の方々

がお見えになりましても、生活保護を受けるにふさわしくない状況であれば、これほどなたが

何と言われましても生活保護を差し上げるわけにはまいりません。むしろそしたらチラシがまかれること、これは常識的には非常におかしなことだ

と思います。國の行なつておる制度の一環が特定の団体のそなしたチラシに使われること自体私は

疑問を持ちますけれども、そのようなチラシがまかれ、その結果集められた方々はどうであれ、生活保護の実態にふさわしい方であれば、これは当然生活保護を行ないますし、いかなる方がどのようにお集めになります。生活保護をもつてお助けするにふさわしい方であれば、これはお助けいたすわけにはまらないわけであります。そのチラシ自身についてどうこう厚生省として対抗手段をお講ずる、あるいは云々といったような考見は、生活保護というものは公正に運用していくつもりであるという一点であります。

○渋谷邦彦君 次に、多少論点を変えて申し上げたいわけであります。生活保護の適用を受けま

してから一刻も早く、冒頭に申し上げましたように、社会復帰をされることが望ましいことであり

まして、そうしたことでも法律に明文化されており

ます。それとの担当者の方々が絶えず生活指導と申しますが、それをやりなつておられるど

ういふのであります。またそれをしなければならないわけであります。またそれをしなければならない

法律の趣旨に従つて相当に上がつておるもののかどう

うなのか、この点いかがでございましょう。

○説明員(宮崎剛君) おっしゃいますように、生

活保護の目的といたしまして健康で文化的な最低限度の生活を保障いたしますと同時に、その自立助長をはかることが生活保護の目的でございます。

生活保護を受けたまま世帯につきまして、

自立助長の可能性を持つておられるならば自立助長できるよう御援助をする、あるいは指導をす

るというたてまえでございますので、そういう面から従来われわれは県に対する指導面におきまし

て、たとえば、その例でございますが、特に稼働年齢層の方が世帯主である、あるいは世帯の中によ

ういう世帯を全県ピックアップいたしました。

全保護世帯の約三・五%ないし四%程度でござい

ますけれども、毎年その自立助長の促進をや

ります。その結果、自立をいたしました方が四十三年度

の実績でございましたと約半分はあった。これは一

つの指導面でございます。そういうことをいたし

ております。しかし、私どもが指導いたしまして

ございません。ただ、そのチラシのいかんを問わ

ず、生活保護というものは公正に運用していくつ

もりであるという一点であります。

○渋谷邦彦君 次に、多少論点を変えて申し上げ

ます。それをおやりなつておられるど

ういふのであります。またそれをしなければならぬ

法律の趣旨に従つて相当に上がつておるもののか

どうなのか、この点いかがでございましょう。

○説明員(宮崎剛君) おっしゃいますように、生

活保護の目的といたしまして健康で文化的な最低

限度の生活を保障いたしますと同時に、その自立助

長をはかることが生活保護の目的でございます。

生活保護を受けたまま世帯につきまして、

自立助長の可能性を持つておられるならば自立助

長できるよう御援助をする、あるいは指導をす

るというたてまえでございますので、そういう面から従来われわれは県に対する指導面におきまし

て、たとえば、その例でございますが、特に稼働年齢層の方が世帯主である、あるいは世帯の中によ

ういう世帯を全県ピックアップいたしました。

全保護世帯の約三・五%ないし四%程度でござい

ますけれども、毎年その自立助長の促進をや

ります。その結果、自立をいたしました方が四十三年度

の実績でございましたと約半分はあった。これは一

つの指導面でございます。そういうことをいたし

ております。しかし、私どもが指導いたしまして

ございません。ただ、そのチラシのいかんを問わ

ず、生活保護というものは公正に運用していくつ

もりであるという一点であります。

○渋谷邦彦君 いまのお話の中から、せつかく苦

労なさつて、またもろもろの要素を配慮されなが

ら指導なさつても、なかなか言つことを聞かれない

と、いろいろなケースがあるんだろうと私は思う

です。どういう場合に言つことを聞かないので

あります。

○渋谷邦彦君 いまのお話の中から、せつかく苦

労なさつて、またもろもろの要素を配慮されなが

ら指導なさつても、なかなか言つことを聞かれない

と、いろいろなケースがあるんだろうと私は思う

です。どういう場合に言つことを聞かないので

あります。

○説明員(宮崎剛君) まさに先生がおっしゃるよ

うな事例につきましては、理由にならない。さつ

そくにも保護の停廃止を場合によつてしなくちや
いかぬという事例が多かろうと思ひます。

○渋谷充希著　先ほど東からこの種の指導について非常に慎重に慎重を重ねる、ごもっともだと思います。へたをいたしますと、先ほども申し述べましたように、人権問題がからみますので、今後も

その方向を変えないでおやりになつていただきたいと思ひますけれども、ただ、せつかくそのように仕向けられながらも、個人的な、あるいはその理由をもとにして拒否をすると、これはやはり許しがたい問題ではなかろうか、そうした場合がこれからも十分考えられる。先ほども間々あるとおしゃいました。こういうケースが間々あるといふことは、相當な数にのぼるんじやないかというふうに思ひます。

とを心配するわけではありません。そうした場合、一体目標といたしまして、どのくらい時間をかけねばあるいはその適用を廃止するとか、あるいは引き続き継続的にこの方のめんどうを見ていくんだという、その判定の基準と申しますか、そういうものは実際にあるんでしょうか。

○濱谷邦彦君　六十二条の第一項に、申すまでもなく、ただいま申し上げたように、「第二十七条の規定により、被保護者に対し、必要な指導又は指示をしたときは、これに従わなければならぬい。」と、たいへんひびい一つの条文があるわけでござります。さらに、施行規則の第十八条

には「第二十七条第一項の規定により保護の実施機関が書面によつて行つた指導又は指示に、被保護者が従わなかつた場合でなければ行使してはならない。」と、これは廃止するかどうかの問題でござりますが、こうした一つのきびしい条件があるわけでござりますね。こうした適用といふものでは、どのように一体お考えになつていらっしゃるのか。そして、またこの運用については、今後こういう事例が起つた場合にどのようになさつていただくのか。まあ、いままでの御説明で多少は理解したつもりではありますけれども、やはりこの法律がある以上は、やはりこの条文に照らして適正な運用をするという原則的なたてまえから当然過ぎるほど当然でございます。こうした場合には、一体どういう処置をとつていらっしゃるのか。厳密にいまままで、どうしても言うことを聞かない場合に、適用を停止したような事例が相当数あつたものかどうなのか、その辺はいかがなものでございましようか。

○説明員(宮崎剛君) まことに申しわけないんですが、いま二十七条違反によりまして、結果的に六十二条の第三項によります停廃止の件数の数字を持ち合わせておりません。あと調べまして申し上げます。

先ほどの話でございますが、私ども事由によりまして、その事由によつては長くかかるやつもあります。また、先ほど若干例も出ましたけれども、だれが見てもおかしいという事例があるわけでございます。そちら辺はもう時間もあまりかけないで、もちろんその場合でも具体的な口の指導から始まって、文書指示というところまでいくと思いますけれども、時間をとらないで処分をしたいと思っております。

○渡谷邦彦君 たとえば常識的に考えて、どう見ても指導した結果、情状の余地はないという、何か明確な基準、明確とまではいかなくとも、大体こういう場合には適用しているつもりでありますというようなその範疇はございませんでしよう

○説明員(宮嶋闇君) 実は、私どもの扱つておりますケースというのはもう千差万別でございまして、もちろん生活保護というのは全国的にすべての県について、しかも一線の福祉事務所で仕事をやるわけでござりますから、できるだけ公平な観点からいろいろな基準をつくつておりますけれども、そこら付近の問題になつてまいりますと、あとは私どもと、それから県あるいは福祉事務所の職員とか、いわゆる社会的な良識というものを常々勉強もし、またお互いにケースを持ち寄つて勉強し、そこから一つの考え方をつくつていくと、いうふうなことでやつていくわけでございます。具体的な基準——こういう場合は何日で、こういう場合には半年でという基準をきめることはむずかしいわけでございます。

○渋谷邦彦君 たとえば、このような場合ははどうなりましようか。先ほど来、東京の例が不正事件としてあがつたわけでござりますけれども、いま九州方面でこの種の問題が若干出でているようであります。その一つ二つを申し上げてみますと、その一つは北九州の八幡東というところに住んでおられます木村友喜さんという方がござります。この方は四十五歳、奥さんが四十歳、それから長男が十一歳、長女が四歳という四人家族の構成でございます。ところが、この家庭の状況を見ますとですね、主人がたいへん健康である。しかも、現在求職指導中であるけれども、日雇健保関係の事務に無報酬で携わっている、なかなか当局の指導に従わないので、こういう事例があるわけです。また、もう一つの例は、福岡県の嘉穂というところに住んでおられる川角定近さんという方であります。が、この方は主人が四十二歳、奥さんが三十一歳、病弱。子供が三人、中一から小四、それから奥さんのおかあさん、六人家族。この方は元町会議員をやっておられまして、次の選舉のときに落選をしている。したがつて、報酬は全然ない。そこで職安では求職指導を一生懸命おやりになつてゐる。しかし御本人は賃金が五万円以上でなければ働けない、こういうふうに主張されましてです

ね、就労しない。しかも、現在は主人、妻とともに団体活動している模様である。こういう状態が調査の結果わかつたわけございます。こういう例が今後あちらにもこちらにも出るという——絶対でないと、保証はない、と思うんですね。そうした場合に、この種の問題について、これは明確に、一つの事例でございますからどのように御判断なさっているのか。それからまた、これからどのような対応策をおどりになるつもりなのか、その辺一つずつ明確にされてくれれば、大体当局として今後こういう構想でもって臨まるれるんだなど、私どもとしても理解が少しきできるんではなかろうか、こう思いますので、この点についての御答弁をお願いしたいと思うのであります。

○政府委員(橋本龍太郎君)　いま御指摘になりました二例、おそらく代表的な二例をあげられたんじゃないのかと思いますけれども、いまお話を伺いました範囲内では、実は非常にばく然としておりまして、もう一つ実は明確でございません。いま何か一つの事例におきましては、奥さんは病弱であり、子供さんが三人と奥さんのおかあさんであります。しかし、何か六人世帯、そして団体の何か活動に無報酬で従事しておる。また、先のケースでは御主人、奥さんともに健康であり、子供さんが二人ありましたとか、これも何か団体関係、日雇健保でありますか、無報酬で働いておられる。いま何かちょっと奥歯にひつかかる点が確かに伺つた範囲ではありますけれども、もう少し具体的にもし御承知であればお聞かせを願いたいと思います。と申しますのは、いまお詫びがござりますが、あまり不適なものがあつせん対象に多く離の通勤地に対する就職があつせんであれば、これ

はもう一つやはり就職あつせん自体の内容も考え直さなければならぬ点もあると思ひますし、いお話を伺つた範囲内では、もう一つ確かに問題がありそうな感じがいたしますけれども、なお御指摘をいたいたいわけあります。もしもの中身についてもう少しこまかく御承知の点があればお聞かせを願いたいと思います。その中身によつて中身がばく然としております。せっかく御指摘をいたいたいわけありますが、もしもの中身についてもう少しこまかく御承知の点があつてあらためて御答弁をいたしたいと考えます。

○渋谷邦彦君 十分ではないとは思いますけれども、この方の保護が開始された年月日が昭和三十九年八月二十日……。

○政府委員(橋本龍太郎君) どちらの方ですか、最初の例ですか。

○渋谷邦彦君 木村さんのほうです、最初のほう。現在受けておりますのは三万四千三十円。あるいはこれはちょっと古い資料ですから変わつてゐるかもしません。そのほかの収入がゼロです。それから、現在は「生活と健康を守る会」の幹部をやつておられるそうであります。これが追加して申し上げるわかつた範囲でございます。それから、第二番目の人が、保護開始が昭和四十二年五月一日、最低生活費、つまり受けておられる金額が四万一千百六十円、ほかの収入はゼロ。そのほか、これは主人が奥さんがわかりませんけれども、赤旗の配達員をやつてゐるというような事情がわかつてゐるようであります。むしろこの両者の事実関係につきましては、当局のほうが、私がいま申し上げた事例を通しまして、もつと正確に御調査を頼えればよろしいのではないか。そしてまた同時に、調査をされた結果、いま私が申し上げたことに間違いがなければ、一体どうなさいました件を見ますと、確かにちよつとのような感じがいたします。確認を一つ二点あわせてお尋ねします。

○政府委員(橋本龍太郎君) いま渋谷委員から御指摘がありました件を見ますと、確かにちよつとの問題があるよう感じがいたします。確認を一つさせていただきたいのであります。先ほど一つ

ばく然と最初にお話になりましたときに事例を引かれまして、特定の団体活動云々というようなお

話がちらつとあつたように思ひますが、「生健会」ワーカーでございますが、調査の結果をまとめて

報告されたものがございます。この中には、あえて名前を伏せておきたいと思うのであります

が、生活保護の適用を受けましてから相当熱心に

ケースワーカーが指導されておりまして、それが報告につづられております。ところが、この人は

三十五年三月一日に生活保護の適用を受けて、昭和四十二年十二月まで保護歴があるわけでござい

ますけれども、その間、本人の行動必ずしも良好

と思われない。組合勢力拡張に活動を続け今日に至つては、やはり当局として、現在とかく問題になつておられるというような報告がケースワーカーの

報告として出しているのです。こうした事例が今後

ひんぱんとして起るならば、先ほど来御答弁の

わなればなりません。ところが、いま御指摘の

職指導等は相当十分にやつてゐるようであります。

そして、なおかつ特定団体の行動にみずから

の意思で無報酬で従事しておられて、生活保護を

受けておられるということであれば、むしろこれ

が本旨であります。その就職指導等もむしろ行な

わなればなりません。その就職指導等もむしろ行

なればなりません。ところが、いま御指摘の

職指導等は相当十分にやつてゐるようであります。

そして、なおかつ特定団体の行動にみずから

の意思で無報酬で従事しておられて、生活保護を

受けておられるということであれば、むしろこれ

が本旨であります。その就職指導等もむしろ行

なればなりません。ところが、いま御指摘の

職指導等は相当十分にやつ

らどのようにして渋谷委員の手元に届けられ、資

料として提供せられたものであるか私は存じませんが、でき得ますならば、そうした関係の書類、特に特定の公務員に対し機密の漏洩の疑いさえ起り得るような書類に對しましては、でき得る限

保健婦助産婦看護婦法の一部を改正する法律
案

保健婦助産婦看護婦法（昭和二十三年法律第二百三号）の一部を次のように改正する。
第二十一条第一号中「文部大臣」の上に「学校教

第二十二章 第五十六條

3 文部大臣、厚生大臣又は都道府県知事は、そ
の指定した養成施設を設置する者が前項の規定
による指导下に走りぬかつたとき又はこの法律に
成施設について行なうものとする。

2 文部大臣、厚生大臣又は都道府県知事は、そ
の指定した養成施設が前項の省令で定める基準
に適合していないと認めるときは、当該養成施
設を設置する者に対し、相当の期間を定めて、
当該基準に適合させるための措置をとるべき旨
を指示することができる。

4 3
國又は地方公共団体は、第一項の規定により
補助を受けた法人が前項の規定により措置に從
わなかつたときは、交付した補助金の全部又は
一部の返還を命ずることができる。
厚生大臣又は地方公共団体の長は、第二項第
二号又は第三号の規定による措置をしようとする
場合においては、当該法人の代表者又は当該
役員に対する命の幾会を与えないければならぬ

につきましては、従来も能力のあとも限り全力にて
尽くしてまいつたつもりであります。不幸にして
て、いま御指摘を受けるような幾つかの問題点が
提起をせられました。具体的に氏名その他をあげ
られました二つのケースについては、さつそく厚

を次のように改める。

第三章の次に次の二章を加える

第一条 この法律は、公布の日から施行する。

な受給の実態が明らかになりました場合には、法の示すところによって厳正に処分をいたします。

も得られる限り万全を期してまいりますつもりであります。

本日は、これにて散会いたします。

三月十七日本委員会に左の案件を付託された。

(予備審査のための付託は三月十六日)

一、建築物における衛生的環境の確保に関する
法律案(衆)

A decorative vertical line with a small circular ornament at the center, featuring a stylized floral or geometric pattern.

三月十九日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、保健婦助産婦看護婦法の一部を改正する法

第二十七条の次に次の二条を加える。

て、その予算について必要な変更をすべき旨を勧告すること。

る学科を修め、又は次の各号に規定する准看護婦養成所を卒業したものは、改正後の第二十二条の規定にかかわらず、当分の間、准看護婦試

験を受けることができる。

一 この法律の施行の際現に改正前の第二十二条第一号又は第二号の規定により指定されている学校(高等学校であるものを除く。)又は准看護婦養成所

二 この法律の施行前に、改正前の第二十二条第一号又は第二号の規定により指定された学校又は准看護婦養成所で、その指定の効力を失つたもの

三 高等学校入学資格者を入所の資格者とする准看護婦養成所で、省令で定める特別な事情がある場合において、この法律の施行後二年内に都道府県知事が指定したもの

前項第一号に規定する学校又は同号若しくは同項第三号に規定する准看護婦養成所は、改正後の第二十七条の二から第二十八条の二までの規定の適用については、改正後の第二十二条第一号に規定する学校又は同号第二号に規定する

准看護婦養成所とみなす。

第五条 旧中等学校令(昭和十八年勅令第三十六号)による中等学校を卒業した者又は省令の定めるところによりこれと同等以上の学力があると認められる者は、改正後の第二十一条第一号から第三号まで又は第二十二条第一号若しくは第二号の規定の適用については、大学入学資格者とみなす。

3 旧国民学校令(昭和十六年勅令第百四十八号)による国民学校の高等科を卒業した者又は省令の定めるところによりこれと同等以上の学力があると認められる者は、前条第一項の規定の適用については、高等学校入学資格者とみなす。

第六条 この附則に特別の規定があるものを除くほか、改正前の保健助産婦看護婦法の規定によつてした指定、指定に関する手続その他の行為は、改正後の保健助産婦看護婦法中にこれに相当する規定があるときは、同法によつてしたものとみなす。

三月二十日本委員会に左の案件を付託された。

一、じん肺症患者援護のため労働者災害補償保険法等の改正に関する請願(第八七六号)(第一〇五二号)

一、戦争犯罪裁判関係者に対する見舞金給付に関する請願(第一〇一七号)

一、未組織山林労務者の待遇改善等に関する請願(第一〇一七号)

一、衛生検査技師法の一部改正に関する請願(第一〇二〇号)

一、心臓病児者に対する医療対策等に関する請願(第一〇三五号)(第一〇三六号)

一、日雇健康保険の改悪反対等に関する請願(第一〇五七号)

一、請願者 北海道岩見沢市利根別町全国じん肺患者同盟北海道地方本部内 佐藤鉄五郎 紹介議員 大橋 和孝君

○請願者 北海道岩見沢市利根別町全国じん肺患者同盟北海道地方本部内 佐藤鉄五郎 紹介議員 大橋 和孝君

額の五十パーセント引去りをやめること。

7 労災補償受給者が死亡した場合の一時金を、三千日分支給に改めること。

8 労災補償葬祭料給付は、二十万円支給に改め、物価料金五パーセント上昇ごとにこの金額を改定すること。

9 じん肺法管理区分四(けい肺結核症)で療養中の者が、他の内障害を併発して死亡した場合も、労災遺族補償を給付すること。

10 労災補償旧特別保護法又は、旧臨時措置法の適用を受けて一時金を受給して年金受給者の毎年の年金額の四十日分の引去りをやめること。

この者が死亡した時は遺族補償を給付すること。

11 労災補償旧特別保護法以前に一時金を受給し、労災補償を打ち切られた、じん肺法管理条例区分四の者に現行法を適用、補償給付をすること。

12 北海道に居住する労災長期傷病給付者に、石炭手当を支給すること。

13 じん肺法管理条例区分二、三の者に労災補償障害給付を支給すること。

14 じん肺法管理条例区分二、三と決定された時を労災補償の発病日として、労災給付基礎日額定方法は、昭和四十四年十月十四日基収三千九百三十一号通達前の算定方法で支給すること。

15 労災補償の諸給付決定並びに補償額支給までの期間を短縮する事務処置をすること。

16 労災補償の諸給付決定並びに補償額支給までの期間を短縮する事務処置をすること。

17 労災補償を受け長期療養する患者家族住宅を、労災病院所在地に建設すること。

18 現行労災補償一時金四百日分並びに葬祭料の算定に用いる給付基礎日額平均賃金)に、労基法第七十六条の2を適用し、支給すること。

○じん肺法の改正。

1 じん肺法管理区分四(けい肺結核症)の療養者は、終身管理区分を変更しないこと。

2 事業場を離職した、じん肺法管理区分一から三までの者を無料で定期検診すること。

3 粉じん職場に働いた者、働いている者全員に、じん肺手帳を交付して常に粉じん職場歴を明確に証明すること。

○労働福祉事業団に対する要望。

1 労災援護法適用の、じん肺症患者に栄養補給費、日用品費を毎月支給すること。

2 岩見沢労災病院に入院中の全患者の冬期保暖のため、温室を建設すること。

3 岩見沢労災病院所在地に、長期間(终身)入院中のじん肺せき損患者家族用のアパートを建設すること。

○請願の趣旨は、第八七六号と同じである。

第一〇五二号 昭和四十五年三月十二日受理

じん肺症患者援護のため労働者災害補償保険法等の改正に関する請願

第一〇一七号 昭和四十五年三月十一日受理

戦争犯罪裁判関係者に対する見舞金給付に関する請願

第一〇一七号 昭和四十五年三月十一日受理

現行労災補償一時金四百日分並びに葬祭料の算定に用いる給付基礎日額平均賃金)に、労基法第七十六条の2を適用し、支給すること。

第一〇一七号 昭和四十五年三月十一日受理

未組織山林労務者の待遇改善等に関する請願

第一〇一七号 昭和四十五年三月十一日受理

現行労災補償一時金四百日分並びに葬祭料の算定に用いる給付基礎日額平均賃金)に、労基法第七十六条の2を適用し、支給すること。

第一〇一七号 昭和四十五年三月十一日受理

現行労災補償

未組織山林労務者の待遇改善等について、左記事項の実現を図られたい。

一、労働条件の向上により若者が他産業に流出することをなくし、明るい農山村の実現を図ること。

二、山主と業者の登録により国の援助のもとに積立金をして、そのなかから労務者に対して退職金が支払われるよう退職金制度を実現すること。

三、被災における労賃の全額支給と共済掛金制度を設けること。

四、労働賃金の問題は、労使間が平等の立場で交渉できるよう国が監督すること。

理由

一、山林労務者は、中小企業のため一業者五、六名しかいないため組合組織もなく従つて賃金は安く老後の保障も退職金制度もない。その賃金も十年前とあまりかわらず現在の物価上昇においてゆけず貧しい生活を続けていた。また、組織もなく指導者もない。

二、過重な労働と悪条件のため、若い者は親の職をつがず、このままの状態でいけば、林業労働の後継者がなくなるばかりか、林業経営に大きな支障をきたす。

第一〇二〇号 昭和四十五年三月十一日受理
衛生検査技師法の一部改正に関する請願

請願者 德島県麻植郡鴨島町国立徳島療養所内 大久保政晴外一名

紹介議員 久次米健太郎君

この請願の趣旨は、第二二三号と同じである。

第一〇三五号 昭和四十五年三月十一日受理
心臓病児者に対する医療対策等に関する請願(七通)

請願者 新潟県西蒲原郡巻町四区 小林子イ外二百八十四名

紹介議員 松井誠君

この請願の趣旨は、第八号と同じである。

現行日雇健康保険の内容はあまりにも劣悪であり、その給付はほかの労働者の健康保険にくらべ

心臓病児者に対する医療対策等に関する請願(九通)

請願者 新潟市小針五五五ノ五 近藤澄江外八十九名

紹介議員 佐藤隆君

この請願の趣旨は、第八号と同じである。

第一〇五七号 昭和四十五年三月十二日受理
日雇健康保険の改悪反対等に関する請願(二通)

請願者 香川県高松市扇町二ノ六ノ一〇 上杉美津雄外一名

紹介議員 前川旦君

日雇健康保険は、日雇労働者にとってただ一つのよりどころであり、まさに命綱であるから、政府が日雇労働者の生命と健康を真に守るために、日雇健康保険改悪案をただちにとりさげ、左記事項の早急実現を図られたい。

一、日雇健康保険の廃止、改悪をやめ、国と資本家負担で制度を安定させ内容を改善し、すべての日雇労働者に適用すること。

二、擬制適用を法律で認め、適用範囲を広げること。当面、すでに申請中のものはただちに認可し、全競労、全港湾、全山労、農村労連の労働者にも適用拡大すること。

三、保険料を値上げしないこと。

四、なおるまで医者にかかるようにし、本人・家族とも無料で治療ができるようすること。

五、傷病手当、出産手当の日額を引き上げ、支給期間を傷病手当は六箇月に、出産手当は産前・産後四十二日間に延長すること。

六、受給要件をゆるめ、手続きを簡素化し、特別療養期間の給付制限を撤廃すること。

七、埋葬料、分べんに要する費用の実費を支給すること。当面、本人二万円、配偶者一万円にすること。

理由

極端に差別され、しかもきびしい受給資格制限のため、ぼう大な日雇労働者が日雇健康保険の適用すら受けられないでいる。政府はこれらのもつともかんじんな、日雇労働者の生命にかかる問題にはうかむりをし、ただ保険料の収入増と擬制適用の打切りをねらった改悪を一方的におしつけようとしている。